

# MUNICIPALES 2020

Un projet, des propositions concrètes  
pour faire re-vivre l'île de Batz  
**pour une gouvernance ouverte, transparente et collective**

Depuis plus d'un an, j'organise des rencontres citoyennes qui ont été l'occasion d'écouter, d'échanger, d'identifier des besoins, de faire émerger des idées et d'ébaucher des propositions concrètes d'actions.

Ce document est la base d'un projet construit autour de 4 thématiques toutes interdépendantes et non hiérarchisées.

- L'économie, la dynamique de la vie et de l'avenir insulaire
- L'environnement, la transition écologique des défis majeurs à relever
- La vie quotidienne, les services, rendre la vie facile et agréable
- La culture, se divertir, se relier

Cette présentation n'est pas un projet figé.

Pour chaque thème sont présentés les grandes lignes de réflexions et des exemples d'actions. Ce sont des pistes à travailler et à développer **ensemble**.

La cohabitation sur notre commune de différentes catégories de population est aussi un défi à relever. C'est une chance d'avoir des compétences et des énergies si diverses. Faire que chacun puisse s'impliquer et s'investir dans la vie communale.

Ce projet est surtout l'occasion de proposer une nouvelle méthode pour transformer la gouvernance de l'île de Batz. Les îliens doivent redevenir acteurs du présent et de l'avenir de leur île et l'échelle de notre commune rend totalement pertinent un fonctionnement participatif.

Impliquer les uns et les autres, travailler **ensemble**, sortir d'un fonctionnement clanique sclérosant et remettre les habitants au cœur des décisions.

Aujourd'hui, notre commune doit sortir d'une gouvernance monopolisée et confisquée par et pour un petit nombre.

Une nouvelle ère doit s'ouvrir **transparente, ouverte, engagée, et réjouissante**.

**Ce document est la base d'un projet qui doit être enrichi  
avec vos contributions et surtout avec votre engagement**

## **L'économie, dynamique de la vie et de l'avenir insulaire**

En s'appuyant sur les atouts de l'île de Batz, l'objectif est de pérenniser les emplois et d'en créer de nouveaux. Il faut ré-amorcer le processus de l'île active. Renforcer, développer, susciter et accompagner des projets. Rendre le territoire attractif pour enrayer la chute de la population et plus encore de la population active. Travailler sur nos atouts qui sont nombreux et essayer de résoudre les difficultés.

L'animation d'un comité (pas exclusivement composé d'élus) d'accompagnement à la création et au développement d'entreprises permettrait de travailler sur deux volets.

- Vous avez envie de vous installer et vous avez un projet, nous (la collectivité) allons vous aider à le concrétiser
- Nous (la collectivité) avons identifié un besoin et nous recherchons quelqu'un pour le mettre en œuvre

L'agriculture et la pêche sont les deux secteurs phares et encore dynamiques de l'activité économique insulaire. Peut-être serait-il utile de chercher à en favoriser la diversification par des expériences/activités nouvelles ?

Le secteur du tourisme bénéficiera automatiquement du dynamisme des 2 autres. Il est toutefois indispensable de réfléchir à sortir d'un schéma uniquement saisonnier qui cantonne à la création d'emplois précaires.

Le secteur des services est aussi un grand gisement d'emplois (cf. Volet vie quotidienne services - Identifier les besoins et y répondre) .

Certains secteurs d'activité ne sont pas présents sur l'île (artisanat d'art etc...). Il serait intéressant de chercher à les développer.

Contrairement à beaucoup d'autres, notre île par sa proximité du continent, bénéficie de nombreux facteurs favorables. A nous de les faire connaître.

## **L'environnement, la transition écologique des défis majeurs à relever**

Notre patrimoine naturel insulaire est encore assez préservé. C'est un atout majeur pour notre avenir. Les îliens doivent en prendre conscience. Un travail de connaissance et de reconnaissance doit être engagé afin que nous redevenions gardiens et acteurs de notre territoire en matière environnementale.

Notre commune doit ENFIN s'engager dans la transition écologique. C'est de la responsabilité de la collectivité d'initier cette démarche d'élaborer un projet global puis de développer et accompagner des actions individuelles.

La création d'un poste de médiateur (animateur) consacré à ce secteur est

indispensable pour initier et accompagner les projets publics et les engagements des îliens. Le budget existe puisque la taxe Barnier perçue par la commune doit être dédiée à des actions en faveur de l'environnement. Ce qui n'est pas le cas actuellement.

Une réelle politique publique environnementale permettrait de faire des économies qui pourraient être réinvesties vers des projets créateurs d'emplois.

Il faut s'inspirer de réussites d'autres communes, tisser des partenariats...

La question de la station d'épuration est évidemment importante. Le sujet, contrairement à ce que communique l'équipe municipale actuelle n'est pas simplement une question d'argent. Encore faut-il un rapport coût/efficacité/qualité environnementale le plus exigeant possible, cela implique de la transparence et de la concertation.

### **La vie quotidienne, les services, le bien vivre**

Pour rendre notre île attirante, attrayante, il faut aussi que la vie quotidienne y soit facile et agréable.

Au cours des rencontres citoyennes des besoins, des envies ont été identifiés, exprimés.

Il est indispensable de créer un groupe de travail pour recenser les besoins de toutes les catégories d'îliens. Îliens à temps plein, îliens à temps partiel, îliens temporaires, pour ensuite travailler aux moyens d'y répondre. Beaucoup de ces besoins pourraient être créateurs d'emplois.

- besoins en déplacements sur l'île, vers le continent et en dehors de l'île - ce que l'on nomme la mobilité.

- besoins pour la petite enfance, l'adolescence, les plus âgés et de manière générale de toute la population. Sur ces demandes, il y a des besoins spécifiques par catégorie, mais aussi des besoins communs dont les réponses peuvent être mutualisées.

- besoins en activités culturelles et artistiques pour toutes les catégories de population (enseignements artistique, animations tout au long de l'année, temps festifs...) ce point est aussi en relation avec la thématique culture.

- besoins en équipements sportifs. Des demandes sont formulées depuis longtemps, par exemple un terrain multisport promis à chaque élection et toujours pas réalisé.

- besoins en services. Des demandes ont été évoquées qu'il faudra explorer et évaluer, en particulier autour des services à la personne etc ...

L'idée d'un lieu collectif de type « maison intergénérationnelle » ou « maison citoyenne » est une idée qui a semblé lors des réunions très motivante. La forme, le lieu, le fonctionnement d'un équipement de ce type doit se faire en partenariat avec tous les acteurs locaux.

### **La culture, ce qui nous lie, nous relie, nous enrichit,**

Il est indispensable de créer une commission culturelle composée de représentants des différentes associations et de personnes ressources motivées.

Faire travailler ensemble les associations afin de croiser et mutualiser les énergies aujourd'hui éparpillées et sans doute trop individualistes pour développer une dynamique collective.

L'idée d'une saison culturelle structurant l'année pourrait être un fil rouge.

Un poste de médiateur (animateur) culturel est indispensable pour assurer la mise en œuvre d'un tel projet et coordonner les différents partenaires. Il est aussi imaginable qu'un poste de ce type puisse assurer du soutien logistique pour les associations.

Ce poste pourrait dans un premier temps répondre aux besoins de la demande du temps péri-scolaires. Le financement de ce poste est parfaitement supportable pour notre commune. Les ressources qu'il peut engendrer pourront être travaillées.

On peut imaginer le développement d'un festival sur un thème qui n'est pas encore pris par une autre île.

Dans ce secteur également, il faut partager et imaginer tisser des liens, des partenariats avec des équipements culturels continentaux

Ainsi au fil des rencontres s'est dessiné une liste des choses à réaliser autour de ces thématiques. Certaines sont simples d'autres plus utopiques. Celles qui relèvent de l'urgence et d'autres qui demanderont plus de temps. Celle qui demandent des budgets conséquents et celles qui ne coûtent rien.

Je communiquerai cette liste un peu plus tard.

Je vous invite à réaliser votre liste et venir la partager lors de la prochaine rencontre citoyenne.

**Parce qu'une nouvelle ère doit s'ouvrir**

**transparente, ouverte, engagée, et réjouissante.**